
ATA  Nº 001/2007-CEPE 1 

 REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO CEPE 2 

 de nove de fevereiro de 2007  3 

Aos nove dias do mês de fevereiro de dois mil e sete, às oito horas e  trinta e cinco minutos, 4 

no Auditório Alexandre Lima Borges, da Universidade Federal de Roraima, sob a presidência 5 

da Vice-Reitora Professora Doutora Gioconda Souza e Santos Martínez,  reuniu-se o 6 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão, para deliberar sobre os seguintes pontos de pauta: 7 

PRIMEIRO ITEM – posse de novos conselheiros; SEGUNDO ITEM – Retificação da 8 

Resolução número 012/2005-CEPE, (Processo nº 23129.002419/2006-59) Relatora, 9 

Professora Elenise Cristina Oliveira da Silva; TERCEIRO ITEM – Apreciação do 10 

Calendário Universitário 2007; QUARTO ITEM – Apreciação do Projeto Político 11 

Pedagógico do Curso de Relações Internacionais (Processo nº 23129.001946/2005-65) relator, 12 

professor Américo Alves de Lyra Júnior. A Presidente deu início a reunião apresentando aos 13 

Conselheiros duas propostas de datas para o calendário de reuniões do CEPE, para o exercício 14 

de 2007, às segundas e quartas-feiras. Após, foi posto para manifestações. A Conselheira 15 

Gersa manifestou-se pedindo que as reuniões fossem em dias interpoladas para que houvesse 16 

maior flexibilidade aos Conselheiros. A Conselheira Ednalva chamou atenção que cinco 17 

reuniões ordinárias eram poucas, diante da grande quantidade de processos que chegam na 18 

Pró-Reitoria de Graduação, que acaba sobrecarregando a Comissão de Graduação. Disse 19 

também, que verificou em outras universidades, algumas já fazem reuniões mensalmente e 20 

pediu compreensão dos conselheiros para quando for necessário fazer reuniões 21 

extraordinárias. O Conselheiro Cezar Luiz de Mari, concordou com a fala da Professora 22 

Ednalva. E comunicou que estaria se ausentando naquele momento para um compromisso às 23 

dez horas, que não tinha sido possível adiar, e saiu às nove horas e quarenta minutos. O 24 

Conselheiro Antônio César pediu esclarecimento ao Jurídico para que ficasse bem claro para 25 

os conselheiros, se as reuniões do CEPE são optativas ou são obrigatórias. O Procurador 26 

Jurídico esclareceu que  no momento não sabia com precisão qual o artigo do Regimento do 27 

CEPE,  que diz,  “as reuniões dos Conselhos Superiores preferem a qualquer outra atividade” 28 

portanto, é obrigatório o comparecimento dos membros às reuniões do Conselho. O 29 

Procurador Jurídico pediu permissão à presidente para comunicar aos departamentos que 30 

ainda não tem regimento próprio para que usassem o Regimento do Conselho Superior. 31 

Esclareceu ainda, que o diretor de centro e chefe de departamento em reuniões de decisões só 32 

tem o voto de minerva. A Presidente colocou as três propostas do calendário de reuniões em 33 

votação. Ficando as seguintes propostas de votação. Às segundas-feiras, obteve quatro votos, 34 

às quartas-feiras, seis votos  e a proposta em dias interpolados quatorze votos. Por quatorze 35 

votos a favor o calendário de reuniões do CEPE, exercício dois mil e sete, foi aprovado em 36 

dias interpolados, às segundas e quartas-feiras. A Presidente pediu a leitura da pauta. A 37 

Conselheira, Ednalva Dantas pediu a inversão da pauta passando o item dois para o item 38 

quatro, e vice-versa. A Presidente, colocou para manifestação dos membros. Não havendo 39 

manifestação, foi posto em votação. Com vinte e quatro votos a favor e uma abstenção os 40 

itens da pauta foram alterados, ficando na seguinte ordem: primeiro item - posse dos 41 

conselheiros; segundo item - Apreciação do Projeto Político Pedagógico do Curso de 42 

Relações internacionais, Processo número 23129.000144/2007-08, relator Professor Américo 43 

Alves de Lyra Junior; terceiro item - Retificação da Resolução 012/2005-CEPE, Processo 44 

número 23129.002419/2006-59, relatora Professora Elenize Cristina Oliveira da Silva; quarto 45 

item – Apreciação do Calendário Universitário dois mil e sete, relatora Professora Ednalva 46 

Dantas. Primeiro Item - A presidente deu posse aos conselheiros, Professor Alexander 47 

Sibajev, Diretor pro tempore do Centro de Ciências da Saúde, Cássio Sanguinni Sérgio, Chefe 48 

do Departamento de Física, Genival Ferreira da Silva, Chefe pro tempore do Departamento de 49 

Economia, Américo Alves de Lyra Júnior Chefe pro tempore do Departamento Relações 50 

Internacionais, Francisco Raimundo Sousa, Chefe pro tempore do Departamento de 51 

Secretariado Executivo. A Professora Gioconda informou que a Unidade de Saúde estará 52 

funcionando provisoriamente no Bloco IV, no antigo espaço do IGEO, informou também, que 53 

a obra da Unidade de Saúde está em execução próximo a GEOP, na responsabilidade do 54 

Engenheiro Professor João Bosco. A Conselheira, Ednalva Dantas R. da S. Duarte, deu dois 55 



informes: 1) que às quinze horas, o DEG e DRH estariam reunidos na sala da Pró-Reitoria, 56 

com os departamentos de Solos e Engenharia Agrícola, Biologia, matemática, Contabilidade, 57 

Economia Secretariado Executivo, DLEM e Ciências Sociais, para fechar contratos dos 58 

Professores, 2) informou que estaria de férias a partir do dia quinze e que o Professor Antônio 59 

Alves estaria respondendo pela Pró-Reitoria durante o período de suas férias. Segundo item – 60 

A presidente passou a palavra ao relator, Professor Américo Alves Lyra Junior, o qual 61 

convidou o Professor Felipe Kern Moreira, para auxilia-lo na apresentação do Projeto. O 62 

relator discorreu sobre a estrutura curricular e a carga horária do curso, esclareceu sobre as 63 

dificuldades encontradas no projeto em relação às disciplinas de línguas estrangeiras. Disse 64 

ter dialogado com a professora Liana Brittes, verificando a possibilidade do aluno fazer o 65 

curso de línguas que são oferecidas pelo NUCELE. Disse também, que as disciplinas de 66 

línguas estrangeiras são optativas. Disse que o Projeto está sendo alterado conforme sugestão 67 

da Comissão de Graduação. Falou que o Departamento de Relações Internacionais estará 68 

fazendo eleição para chefia do departamento. O relator fez apresentação dos professores 69 

contratados para o Curso de Relações Internacionais, Professora Marcelle Ivie da Costa Silva, 70 

professor Felipe Kern Moreira, Professor Thiago Gehre Galvão e o Professor Américo Alves 71 

de Lyra Junior. Após, colocou a matéria para manifestações. A Professora Geyza Pimentel, 72 

pediu esclarecimento ao Professor Stélio Tavares Júnior, membro da Comissão de Graduação, 73 

sobre a questão da oferta ser matutino e como vai ficar a carga horária. O Professor Stélio 74 

esclareceu que na sugestão de oferta do Projeto, a oferta é matutino e a Comissão de 75 

Graduação sugeriu passar para diurno. A Professora Geyza novamente manifestou-se dizendo 76 

que na discussão da oferta do curso foi colocado  no Projeto matutino pelo fato que, no bloco 77 

I, a disponibilidade de salas é só pela manhã. O Professor Stélio pediu que se observasse que a 78 

carga horária do curso é extensa, disse que o Departamento de Relações Internacionais terá 79 

que ofertar disciplinas optativas no outro horário, por isso a sugestão de ser diurno. A 80 

professora Marcelle Ivie da Costa Silva, esclareceu que já haviam optado por mudar a oferta 81 

para diurno depois de terem observado a intensidade da carga horária. O Professor Rômulo, 82 

do Curso de Medicina, perguntou em qual universidade os professores do Curso de Relações 83 

Internacionais haviam se inspirado para fazer o projeto em apreciação. O relator disse que 84 

tiveram o cuidado de consultar várias universidades dentre elas a Universidade do Rio Grande 85 

do Sul. A Professora Ednalva sugeriu que fosse colocado no projeto pedagógico que 86 

“preferencialmente” em função do espaço físico, oitenta por cento das ofertas das disciplinas 87 

serão no período matutino e vinte por cento no período vespertino, para que haja flexibilidade 88 

no curso. A Professora Geyza pediu ao relator para acrescentar a Resolução 004/2005-CEPE, 89 

na página dezessete do projeto onde trata das atividades de extensão. A Professora Maria 90 

Luiza manifestou-se dizendo que o Projeto em pauta já havia sido discutido em reunião 91 

anterior. Disse ainda, que a sugestão da Professora Ednalva de colocar preferencialmente, cria 92 

flexibilidade contemplando essa especificidade do curso de Relações Internacionais e tira as 93 

preocupações do centro. A Professora Joani sugeriu que fosse acrescentada “Graduação”  ao 94 

“Curso de Relações Internacionais”. O Professor Manoel Gomes, enfatizou que seria 95 

interessante para que o aluno ficasse bem informado em relação às disciplinas de línguas 96 

estrangeiras, que o curso possa definir um sistema para atender essa especificidade. Professor 97 

Stélio falou sobre o que o professor Manoel levantou também, foi discutido na Comissão, foi 98 

observado que o curso tem que arcar com essa responsabilidade. O Professor Felipe se 99 

manifestou com relação as preocupações que estão sendo discutidas, disse que já estão sendo 100 

analisadas e que, inicialmente o curso tem essa necessidade mas, que serão resolvidas através 101 

de oficinas pedagógicas, que irá preparar o aluno para uma proficiência. Disse que o 102 

Colegiado entende que as disciplinas de línguas estrangeiras são essenciais para o curso, bem 103 

como para formação de profissionais com alto conhecimento mas, estão preparados para 104 

receber aluno que não tem nenhum conhecimento em línguas estrangeiras. Salientou que não 105 

conhecem o perfil dos alunos que queiram entrar para o curso. Supõe que trinta por cento 106 

desses alunos tem uma boa base, esses alunos deverão fazer uma proficiência instrumental. 107 

Disse ainda, que esse projeto não é só para este ano é um projeto para médio prazo. E 108 

enfatizou que nesse primeiro momento precisam contar com o apoio dos professores do 109 

Departamento de Línguas Estrangeiras e Modernas. A Professora Elenize Cristina, 110 

manifestou-se dizendo que na reunião do CENCEL, essa discussão foi polemica, chamou 111 



atenção que defende uma universidade pública, gratuita e de qualidade  e, enfatizou que os 112 

cursos do NUCELLE são pagos, é uma taxa mínima, mas, são pagos. Disse que o Professor 113 

Felipe falou que não conhecem o perfil dos alunos que irão receber. E disse que já conhecem 114 

o perfil dos alunos eles não têm essa base, a maioria vem de escolas públicas e as escolas 115 

públicas não oferecem línguas estrangeiras. Disse que o Departamento de Línguas 116 

Estrangeiras e Modernas, pode fazer uma parceria sem nenhum problema e propôs que as 117 

disciplinas de Línguas Estrangeiras sejam incluídas como obrigatórias na grade do curso. 118 

Sugeriu, que as disciplinas constem no edital para o próximo vestibular, e que o Curso de 119 

Relações Internacionais, possa criar suas próprias disciplinas, a exemplo do Secretariado 120 

Executivo. Disse ainda, quanto aos alunos que irão entrar para o curso tendo alguma 121 

conhecimento em línguas estrangeiras, sugeriu que sejam submetidos a uma prova de 122 

nivelamento, baseado na resolução que será apreciado hoje por este Conselho e que 123 

contempla essa questão. A Professora Ednalva Dantas R. da S. Duarte, chamou atenção do 124 

relator para que ficasse atento ao Projeto Político Pedagógico, porque é a vida do aluno que 125 

está sendo decidida aqui. Lembrou aos conselheiros que esse projeto já foi aprovado por este 126 

Conselho, hoje está sendo apreciado apenas algumas alterações levantadas pelos profissionais 127 

da área. Disse que esse ponto que está se discutindo é o único ponto fraco do Projeto, e 128 

sugeriu incluir a proficiência dentro da estrutura curricular, deixando claro que a oficina 129 

pedagógica vai preparar o aluno para a prova de proficiência e que o aluno será cobrado de 130 

acordo com que será dado na oficina pedagógica. Disse mais, nesse momento que fique bem 131 

claro para o aluno que a instituição tem obrigação de oferecer uma estrutura curricular. O 132 

CENCEL apresentou a proposta que as disciplinas de línguas estrangeiras sejam obrigatórias. 133 

Não foi acatado pelo relator e manteve sua proposta que sejam optativas. Postas em votação a 134 

proposta do CENCEL teve quatro votos e proposta do relator, vinte e seis votos. Por vinte seis 135 

votos as a favor as disciplinas de línguas estrangeiras serão oferecidas como optativas para o 136 

Curso de Relações Internacionais. houve outras manifestações que não foram acatadas. O 137 

relator acatou a observação da Professora Geyza em acrescentar a Resolução 004/2005-CEPE, 138 

que normatizam as ações de Extensão, Acatou sugestão da Professora Joani, acrescentando 139 

“Graduação” ao Curso de Graduação de Relações Internacionais, acatou sugestão da 140 

Professora Ednalva, colocando “preferencialmente”em função do espaço físico, que oitenta 141 

por cento das ofertas das disciplinas serão no período matutino e vinte por cento no período 142 

vespertino, para que haja flexibilidade no curso e as alterações sugeridas pela Comissão de 143 

Graduação. Posto em votação. Por unanimidade de votos o Projeto Político-Pedagógico do 144 

Curso de Graduação de Relações Internacionais foi aprovado. Terceiro item – A relatora, 145 

Professora Elenize Cristina Oliveira da Silva, fez  a apresentação da matéria e relatou que a 146 

Resolução 012/2005 – CEPE, que trata do nivelamento está com duas redações diferentes, e 147 

não contempla os Cursos de Letras e o nem o de Secretariado Executivo. Por  esse motivo os 148 

alunos do Curso de Secretariado Executivo sempre procuravam o DLEM, foi então, que os 149 

dois cursos se reuniram e discutiram uma nova redação para a resolução. A relatora, passou a 150 

palavra para Professora Mara Jane para fazer suas considerações.  Após, pediu esclarecimento 151 

ao Procurador Jurídico sobre a palavra “retificar”. A Professora Mara Jane muito emocionada 152 

agradeceu a todos pela recepção enquanto professora na UFRR, e comunicou que estava indo 153 

embora para a Brasília em acompanhamento de cônjuge. Esclareceu que, a resolução que se 154 

encontra na página cinco do processo é a versão que tem no Departamento de Secretariado, 155 

como a relatora já colocou não contempla o Curso de Secretariado Executivo, por esse motivo 156 

pediu orientação ao Procurador Jurídico que a orientou a pedir a retificação da resolução 157 

012/2005-CEPE. O Procurador Jurídico deu esclarecimento a Professora Elenize, que é 158 

preferível “revogar” e não “retificar” a resolução, lembrou que havia conversado 159 

informalmente com a Professora Mara Jane, e orientou que republicasse a resolução alterando 160 

a redação da mesma, a preocupação do Jurídico é que salvaguardasse o que já havia sido feito. 161 

Dados os esclarecimentos foi colocado em regime de votação. E por unanimidade de votos a 162 

resolução que revoga a Resolução 012/2005-CEPE, foi aprovada. Quarto item – Apreciação 163 

do Calendário Universitário, a relatora, Professora Ednalva Dantas, fez apresentação da 164 

matéria de acordo com o Artigo 14, inciso VI do Estatuto da UFRR e convidou o Diretor do 165 

DEG Senhor Franciney Froz, para auxiliar na apresentação do Calendário, e pediu que fosse 166 

apreciado mês a mês. sugeriu onde tivesse inclusão ou alteração que os conselheiros se 167 



pronunciassem. Houve algumas pequenas alterações, foi retirado o dia quinze de janeiro de 168 

dois mil e sete, data  de divulgação do processo seletivo de transferência para o ano letivo de 169 

2007 e foram incluídas as seguintes datas: a) nove de fevereiro de dois mil e sete, ultimo dia 170 

para entregar ao DEG, a oferta de disciplinas para o período de 2007. b) três de março, último 171 

dia para realização  dos exames de recuperação 2006.2, c) nove de abril, publicação dos 172 

editais para prova de nivelamento, d) quinze de outubro, dia do professor, e) vinte e oito de 173 

outubro, dia do servidor público, f) primeiro de janeiro, dia da confraternização universal. O 174 

Conselheiro professor Rômulo do curso de Medicina perguntou se o Calendário Universitário 175 

estava fechado de fato e de direito ou se iria abrir data para revalidação de diplomas. A 176 

Presidente agradeceu o trabalho da Pró-Reitoria de Graduação e passou a palavra ao 177 

Procurador Jurídico para dar esclarecimento ao Professor Rômulo. O Procurador Jurídico 178 

Aldir Menezes Cavalcante, esclareceu que o Calendário Universitário não é uma clausula pê 179 

tela, o próprio Curso de Medicina já pediu alteração do calendário para inclusão de data de 180 

colação de grau, assim outros eventos poderão ser incluídos. A Presidente esclareceu que o 181 

Calendário Universitário é matéria do CEPE, portanto, cabe a este Conselho aceitar ou não 182 

inclusão de datas. O Discente do curso de Medicina, Eder Rodrigo se manifestou dizendo que 183 

não gostariam que fosse incluída a data para revalidação de diplomas no calendário, e fez 184 

alguns questionamentos a respeito dos critérios utilizados para revalidação de Diplomas em 185 

dois mil e seis. A Conselheira Ednalva pediu questão de ordem e disse que o ponto em 186 

apreciação é o calendário, todos são esclarecidos que o calendário pode ser alterado a 187 

qualquer momento, e por questão de ordem, que se vote o que foi apreciado até aqui. A 188 

Conselheira Geyza Pimentel, disse que em nenhum momento foi incluída a data para 189 

revalidação de diploma no Calendário Universitário. A Presidente esclareceu ao Discente do 190 

Curso de Medicina Eder Rodrigo, que foi o próprio Curso de Medicina quem pediu abertura 191 

da revalidação de diploma em dois mil e seis. O Conselheiro Oton de Lira Carneiro, disse que 192 

a Conselheira Ednalva foi muito clara na sua fala e a mesa teria que ter voltado 193 

imediatamente, ao que está se tratando. A Conselheira Ednalva, disse que entende do 194 

andamento de uma reunião, quando pediu questão de ordem é porque está fugindo do que está 195 

se discutindo. Pediu que constasse em Ata a sua fala, que disse em seguida: a pauta é o 196 

Calendário Universitário, “eu tenho aqui uma proposta que foi divulgada na internet para que 197 

todos tivessem acesso, o que não está na proposta não vou discutir”. Retornando ao assunto, 198 

acatou a proposta da Conselheira Elenize Cristina Oliveira da Silva, em retirar a data do dia 199 

seis de agosto, do calendário. Após, colocou em votação. Por vinte e quatro votos a favor e 200 

uma abstenção o Calendário Universitário 2007, foi aprovado com as alterações e inclusões 201 

acima sugeridas e acatadas pela relatora. O Discente Eder Rodrigo, pediu desculpas à 202 

Professora Ednalva, e fez um breve esclarecimento a respeito de sua fala dizendo, que essa 203 

informação da possível inclusão tinha sido dada na Reitoria. A Presidente agradeceu a 204 

presença de todos e às doze horas e quarenta e cinco minutos, deu por encerrada a reunião. 205 

Estiveram presentes nesta reunião os Conselheiros abaixo relacionados e, estiveram ausentes: 206 

Prof. Roberto Ramos Santos, Prof. Carlos Alberto Marinho Cirino, Prof. José Francisco 207 

Luitgards Moura, Prof. José Augusto Vieira, Sr. LEANDRO PERCCINI Prof. Max Ferreira, 208 

Prof. Oton de Lira Carneiro, Prof. Leandro Roberto Neves e Prof. Linoberg Barbosa de 209 

Almeida. Nada mais havendo a tratar, às doze horas e trinta e cinco minutos, o Presidente 210 

agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. E eu,  Lídia de Souza Coelho, Secretária 211 

dos Conselhos Superiores, lavrei a presente ata que vai assinada por mim e por todos os 212 

presentes. 213 

Profª GIOCONDA SANTOS E SOUZA MARTINEZ      214 

Profª GIOCONDA SANTOS E SOUZA MARTINEZ                         215 

Prof FRANK JAMES ARAUJO PINHEIRO                            216 

Profª EDNALVA DANTAS R. DA SILVA DUARTE      217 

Profª GEYSA ALVES PIMENTEL                                218 

Sr. MANOEL ALVES BEZERRA JUNIOR                                                            219 

Prof. JOSÉ MARIA ARCANJO ALVES                 220 

Profª. CÉLIDA SOCORRO VIEIRA DOS SANTOS                 221 

Prof. ARMANDO JOSÉ DA SILVA                              222 

Profª. NEIDE MARIA LUCAS  (Rosana Colatino) 223 



Prof. ANTONIO CÉSAR S. LIMA                                 224 

Prof. ALEXANDER SIBAJEV                   225 

Profª  LUCILIA DIAS PACOBAHYBA                226 

Prof. CARLOS SANDER                 227 

Prof. STÉLIO SOARES TAVARES JUNIOR              228 

Profª GERSA MARIA NEVES MOURÃO              229 

Prof JOSÉ VANDERLAN L. DE OLIVEIRA                                             230 

Prof. ROBSON FERNANDES DE  FARIAS              231 

Profª CLAUDIA MARCIA COUTINHO GURJÃO                                                        232 

Prof. CÁSSIO SANGUINNI SERGIO                233 

Profª ADRIANE AUGUSTA M. DIOGO                                                                           234 

Prof. GUILHERME BERNARDES DA CUNHA                                               235 

Profª. ADRIANA FLACH           236 

Prof. RUBEN EURICO DA CUNHA  PESSOA        237 

Prof. JOÃO BENITO MAICÁ DOMINGUES                                                            238 

Prof. FRANCISCO RAIMUNDO SOUSA          239 

Prof. CARLOS VICENTE JOAQUIM          240 

Prof. GENIVAL FERREIRA DA SILVA          241 

Prof. RUBENS SAVARI LEAL          242 

Profª ELENIZE CRISTINA OLIVEIRA DA SILVA                                                  243 

Profª ANTONIA COSTA DA SILVA                                                                               244 

Prof. MANOEL GOMES DOS SANTOS       245 

Profª TATIANA DA SILVA CAPAVERDE                            246 

Profª MARIA GORETE LEITE        247 

Prof. CEZAR LUIZ DE MARI        248 

Prof. SEBASTIÃO MONTEIRO OLIVEIRA       249 

Prof. EVERTON GOMES DOS SANTOS       250 

Profª MARIA LUIZA FERNANDES        251 

Profª MARCIA D`ACAMPORA        252 

Prof. JACY GUILHERME VIEIRA  (P/P JOANI SILVANA)     253 

Prof. AMERÍCO ALVES DE LIRA JÚNIOR       254 

Sra. LÍDIA DE SOUZA COELHO   (SCS)                                         255 


